

Le Lien

des **B.TONIC's**

Décembre 2015 - Numéro 51



ASSOCIATION
DES RETRAITÉS
DU GROUPE
BOUYGUES
CONSTRUCTION

Journal de liaison des retraités du groupe Bouygues

Edito

« Longue vie aux B.TONIC's qui sont un exemple pour les collaborateurs du Groupe en voulant continuer à partager les valeurs que nous aimons tant. »

Martin Bouygues sur le Livre d'Or



« Merci pour cette très belle et trop courte journée. Merci pour ce casque d'Or. »

« Ce fut une belle journée pleine de fierté d'appartenir toujours à cette grande société. »

« Magnifique organisation et présentation. Le parallèle avec le cinéma était original et bien trouvé. »

« Je suis encore sous le coup de l'émotion de cette excellente journée d'hier. »

« L'Humain et les Valeurs "Minorange" étaient présents... tout le monde a ressenti la grande émotion de MB lorsqu'il s'est adressé à nous. »

« L'excitation du moment et le plaisir de revoir tant de visages connus. »

« Cette AG qui reflétait tout à fait l'esprit "Bouygues". »

« Je suis fier de faire partie de cette Association qui nous gâte chaque année un peu plus ! »



Présentation des activités voyages et culture

Voilà des témoignages extraits de messages beaucoup plus nombreux, beaucoup plus longs, mais unanimes. À les citer, n'y voyons pas un signe d'immodestie, mais la joie d'avoir atteint le but que nous nous proposons, à savoir nous réunir, dans un lieu exceptionnel, pour évoquer la naissance de notre Club, l'esprit qui présidait à sa création qu'en vingt ans d'existence nous n'avons pas trahi, pour honorer les membres du bureau qui nous ont précédés et nous projeter dans l'avenir. Votre adhésion, vos compliments, vos souhaits certes

nous comblent et montrent que si cette réunion s'était limitée à cela nous la tiendrions pour une réussite. Mais il faut la considérer pour encore plus exceptionnelle par le prestige que lui ont donné la présence et la participation de notre Président d'honneur Martin Bouygues accompagné de Philippe Bonnavé, Philippe Montagner, et de deux des acteurs majeurs au sein de la direction générale de Bouygues Construction, Pascal Grangé et Jean-Manuel Soussan.

Le Président nous a dispensé des paroles souvent émouvantes, mais non dénuées d'humour. Le Président de Bouygues Construction, Philippe Bonnavé, nous a informés des stratégies en gestation et de l'organisation de pointe qui allait voir le jour avec « le chantier de demain ».

En nous donnant accès à la plate-forme « ComUnity », il nous a davantage rapprochés de notre ancienne structure.

Philippe Montagner a fait le point sur l'état de la Fondation Francis Bouygues. Par cela, ils nous ont montré qu'ils nous comptent encore parmi les leurs, comme nous le ressentons nous-mêmes. Nous les en remercions.

Le Bureau

Dans ce numéro, nous avons voulu rappeler les moments les plus marquants de cette journée mémorable dont les meneurs de jeu ont été Bernard et Maguy.

Nous avons repris des extraits des discours des intervenants. Mais tous étaient tellement denses et chaleureux que l'on perd beaucoup à ne pas les lire et les relire en entier. Aussi, pour que vous puissiez en disposer, nous les avons mis sur le site et nous en joignons le texte à ceux qui ne possèdent pas Internet.

Vous pourrez également, toujours en consultant notre site, retrouver la vidéo du déroulement de l'AGO, et l'ensemble des photos prises par le photographe professionnel à l'adresse suivante :

https://picasaweb.google.com/110318486474103273920/AGO_HOICHE20ANS?authkey=Gv1sRgCleWw73F6NT7VA&feat=email
Enfin, le film d'information sur les activités du Club – élaboré avec le concours de nos amis de TF1 : Nancy Wahl, monteuse ; Patrick Delporte, Thierry Froissard, cameramen ; Aurélie Beuriot et Hubert Leconte, techniciens – est aussi visible sur le site.

Sommaire

Extraits du discours prononcé par Bernard Metz	2
Extraits du discours prononcé par Philippe Bonnavé	2
Extraits du discours prononcé par Martin Bouygues	3
Voyage à Venise	4
Voyage à Venise	5
La santé du Club	6
Terre Plurielle	6
L'histoire du Club	7
La Fondation Francis Bouygues	7
Les Casques d'Or	8
Le cocktail	8

Extraits du discours prononcé par Bernard Metz

« Bien sûr nous avons physiquement quitté cette grande maison, mais, et je m'adresse là à vous qui êtes actuellement en charge des affaires, sachez que l'esprit et la couleur "minorange" ne s'effacent pas comme ça, du jour au lendemain. Soyez certains que nous sommes et resterons vos plus fervents supporters dans les compétitions qui sont les vôtres. » Bernard Metz aux dirigeants de Bouygues

« C'est un très grand plaisir de vous accueillir ce soir pour fêter le 20^e anniversaire du Club. »

« Si nous y sommes parvenus, c'est grâce à la volonté et la gentillesse d'un homme que je tiens à remercier tout particulièrement, notre Président d'honneur, Martin Bouygues. Votre présence et votre soutien tant moral que financier [sont] tellement importants pour nous. »

« C'est aussi un grand honneur d'avoir à nos côtés Messieurs Philippe Montagner,



Votre présence et votre soutien

Président de la Fondation F. Bouygues, et Philippe Bonnavé, tout nouveau Président de Bouygues Construction. »

« Elles ne sont pas si nombreuses les entreprises qui conservent des liens avec leurs collaborateurs et ils ne sont pas si nombreux les retraités qui souhaitent garder un lien fort avec leur entreprise... Pourquoi ? Serions-nous atypiques ? »

« C'est... par envie de poursuivre quelque chose, de se retrouver dans une communauté dont on partage les valeurs que nous connaissons. La culture de l'Entreprise – que nous avons capitalisée durant 10, 20, 30 ans, voire plus pour certains – est notre marque de fabrique. Elle nous rassemble tout simplement, et cette alchimie fonctionne toujours ! »

« Mais que serait le Club sans le soutien des conjoints. Alors qu'ils ne sont pas issus de l'Entreprise, qu'ils viennent d'horizons différents, qu'ils n'ont pas, au départ, de liens amicaux entre eux,

ils finissent par adhérer à l'esprit du Club et ont plaisir à se retrouver, comme au sein d'une grande famille. »

« Pour illustrer mes propos, [...] je vous convie à la projection d'un petit film, que nous avons coproduit avec nos amis retraités de TF1, [qui] reflète bien l'état d'esprit qui règne au sein du Club. »



L'envie de poursuivre

Extraits du discours prononcé par Philippe Bonnavé

« La maison mère de notre Club, c'est évidemment Bouygues Construction. » Bernard Metz

« Tous Bouygues Construction [pour] offrir toutes les compétences sous un même nom... de l'amont à l'aval... depuis le développement immobilier jusqu'à l'exploitation. » Philippe Bonnavé

Lors de son intervention, Philippe Bonnavé a tenu à nous informer des nouvelles dispositions prises pour que la branche construction du Groupe soit encore plus performante.

L'objectif étant de rapprocher les entités pour mutualiser les compétences et les moyens.

Le succès de ce projet est lié à une affirmation toujours plus forte des valeurs fondatrices : la protection de la santé et de la sécurité de tous les collaborateurs hommes et femmes, où qu'ils se trouvent dans le monde, la protection de l'entreprise par le respect de l'éthique managériale et commerciale.

Il nous a décliné l'organisation mise en place pour y parvenir :

– « Créer des conditions favorables aux coopérations internes » par la mise en place de filières hiérarchiques.

– À l'international, partout où le Groupe bénéficie d'installations pérennes, et pour être plus près de ses clients, création de centres de ressources partagées dans le cadre de directions « pays » permettant une coordination locale transverse à tous les métiers (bâtiment, TP, électricité...) et disposant de fonctionnalités spécifiques telles que leur propre service juridique.

– Le renforcement du numérique et de l'e-management.

Ainsi, les activités sont redistribuées dans 5 grands pôles dirigés par un « comité exécutif resserré » où Pascal Grangé et Jean-Manuel Soussan se tiennent aux côtés de Philippe Bonnavé :

– la direction générale déléguée d'Olivier-Marie Racine regroupe Bâtiment International et Bouygues Énergies & Services ;

– la direction générale déléguée de Jean-Philippe Trin regroupe TP France, TPRP, DTP et VSL ;

– la direction générale déléguée confiée à Pascal Grangé est chargée de la stratégie, des finances, des concessions et du développement immobilier ;

– la direction générale Bâtiment Île-de-France est confiée à Bernard Mounier ;

– la direction générale Bouygues Bâtiment, confiée à Pascal Minault, regroupe Entreprises Europe et les 23 anciennes filiales régionales.

Puis, Philippe Bonnavé nous a présenté « le chantier de demain », projet de numérisation appelé à révolutionner l'orga-

nisation de la construction. On en retiendra que « monter une maquette numérique d'un bâtiment donné est plus compliqué que de réaliser la maquette numérique d'un avion ».

Enfin, et les B.TONIC's sont particulièrement sensibles à ce geste, il a annoncé que tous les membres du Club pourraient accéder au site numérique des news « ComUnity », au même titre que les collaborateurs du Groupe et ainsi bénéficier de toutes les informations du Groupe en temps réel.



Philippe Bonnavé et Anne-Marie Thibault

Extraits du discours prononcé par Martin Bouygues

« Vous êtes la mémoire du Groupe, le trait d'union entre les techniques d'alors et de maintenant, et cela nous est précieux. » Martin Bouygues



« Ce qui est émouvant aussi, c'est que parmi vous se trouvent des témoins des premières heures de l'entreprise. Certains ont construit Parly 2, le stade de Téhéran – nos débuts à l'international –, le parc des Princes, le palais des Congrès, la tour Fiat à La Défense, l'aéroport de Roissy... D'autres encore ont "fait" Jijel en Algérie, le pont de Bubiyan au Koweït, les Halles, l'université de Riyad, le musée d'Orsay, le pont de l'île de Ré, la mosquée de Casablanca, la Grande Arche de La Défense. »



« Ce qui est formidable, c'est que votre organisation cultive les valeurs que Francis Bouygues souhaitait voir se développer dans le Groupe :

- la fraternité (avec, au même niveau, compagnons et directeurs) ;
- le partage ;
- l'excellence ;
- l'exemplarité ;
- la loyauté ;
- le respect.

de vous rassembler et je suis très fier que notre Groupe ait vu naître cette initiative. »

« Je tiens [...] à féliciter et remercier ici pour leur travail les présidents et vice-présidents qui se sont succédé, en particulier Bernard Metz, Maguy Stefani et Catherine Laponche, actuellement en exercice. »



J'ai présidé de nombreuses assemblées générales et je trouve celle-ci particulièrement émouvante. J'ai devant moi des personnes qui de leur plein gré [...] restent tellement attachées à leur ancien employeur, qu'elles lui consacrent, pour beaucoup d'entre vous, une grande partie de leur temps libre. »

« C'est tout de même assez exceptionnel de voir des retraités prendre autant plaisir à se rencontrer sur leur ex-lieu de travail. Je rappelle que le terme "travail" provient du mot latin *tripalium* qui signifie "instrument de torture". Si j'en juge par votre présence ici, cette définition est légèrement périmée. Vous avez suffisamment apprécié vos missions et vos collègues de Bouygues, pour vouloir poursuivre cette aventure, au-delà de votre carrière. Car, non contents d'avoir réalisé de belles choses dans le Groupe, vous vous y êtes fait des amis. »



Les valeurs du Groupe

« Ce qui est émouvant aussi, c'est que parmi vous se trouvent des témoins des premières heures de l'entreprise. »



La mémoire avec Giovanni Clochiatti

Autant de valeurs portées par l'ordre des compagnons du Minorange fondé en 1963 et que vous vous êtes volontairement réappropriées au sein des B.TONIC's. Que vous ayez repris à votre compte ces idéaux prouve que Francis Bouygues ne s'était pas trompé et que ces principes sont plus nécessaires que jamais. »

« [...] toute personne passée par Bouygues, et qui a adhéré à l'esprit et à la culture du Groupe, demeure Bouygues une fois pour toutes, même après avoir quitté l'entreprise. Des lors, il était naturel que vous ayez eu envie



Le temps des félicitations...

Rapport annuel d'activité

La santé du Club

Tout était prévu, millimétré, pour que le flot des arrivants soit canalisé vers l'amphithéâtre. Illusion. Pour des amis parfois de plus de 40 ans qui se retrouvent, la signature du registre passe un peu après les nouvelles. Amortis les retraités ? Entendu dans la presse à l'entrée : « *je n'ai pas le temps ; je refais la cuisine chez ma fille ; les sorties ; la garde des petits-enfants ; je surveille leurs études ; je m'occupe du foot ou du vélo ; je répète avec l'orchestre ; je prépare mon expo...* » Décidément, les retraités vont demander le retour aux 35 heures. Si parfois

les carrosseries sont un peu fatiguées, les bielles sont encore en bon état. Ce coup de feu passé, les adhérents munis du badge et du foulard orange, installés dans l'amphi du magnifique Siège de l'avenue Hoche, après avoir échangé sur leur santé, vont s'enquérir de celle du Club. La **qualité** est là ; le **décali** sera comme d'habitude respecté. Mais ce moment d'amitié n'a pas de **prix**.

Sous la houlette de Bernard et de Maguy, Lucienne présente avec humour le Bureau actuel et les 3 membres qui vont s'y agréger. Jocelyne, avec sa compétence de ministre des finances, nous expose les comptes dont nous retenons que le Club a géré 223 511 € versés par les adhérents pour les activités. Nos ressources s'élèvent à 38 282 €, dont 9 132 € de cotisations et 29 150 € de subventions versées par certaines entreprises du Groupe. Nous avons économisé grâce à l'informatique 11 % de nos frais de structure. Nous pouvons annoncer un compte de résultat excédendaire de 9 000 €. La cotisation est maintenue à 40 €.



... des chiffres



Des chiffres et...

Claude, avec l'assurance du grand statisticien, nous retrace – avec ses courbes, ses graphes et ses camemberts – l'histoire du Club. Ainsi, par exemple, le nombre des adhérents, 226 actuellement, a décuplé en 20 ans. Il s'est accru de 10 % depuis l'an passé. Il y a eu, pendant ces 20 ans, 5 000 participants aux activités organisées par le Club.

Il est rappelé que José, discret et infatigable, organise les visites de chantiers qui rencontrent un succès grandissant et fait la promotion du Club auprès des compagnons. Catherine présente le programme des voyages et sorties toujours aussi prisés, Denise et Helmut entretiennent les relations suivies avec les entités du Groupe, Alban est notre relais toujours aussi efficace à Challenger.

L'engagement sociétal de Bouygues construction : Terre Plurielle

Présentation de la fondation d'entreprise par **Quentin d'Epenoux**

Depuis 2008, l'association Terre Plurielle, fondation d'entreprise Bouygues Construction, parraine et soutient financièrement des projets développés sur quatre continents. Les parrains sont des collaborateurs de Bouygues « *fortement impliqués* ». B.TONIC's participera, à partir de janvier 2016, à l'action de cette fondation qui « *en parallèle du soutien financier développe le mécénat de compétences* ». Les collaborateurs du Groupe interviennent « *de plus en plus en appui des associations, pour les conseiller ou participer concrètement à la démarche ou à la réalisation d'un ouvrage* ». C'est Quentin d'Epenoux, le Délégué général de Terre Plurielle, qui l'a présentée accompagnant son discours par un film sur un cas concret.

Annick Ribot, membre de B.TONIC's, qui parraine une action, est ensuite venue témoigner à la tribune.



Quentin d'Epenoux et Annick Ribot

L'histoire du Club

Extraits du discours prononcé par **Catherine Laponche**

« Il y a 20 ans... j'ai proposé la création d'une amicale qui... serait un sas de décompression. Lorsque l'on quitte un groupe à l'empreinte aussi forte après 20, 30, voire 40 ans, on a souvent le cœur lourd... Rien ne se crée tout seul et je n'ai jamais été seule à animer ou organiser. » Catherine Laponche



« Aujourd'hui, 34 de nos adhérents sont entrés dans l'Entrepris Francis Bouygues avant 1968 ! Giovanni Clochiatti, compagnon du Minorange, est entré en 1967 et il est parmi nous ce soir. Cette belle assemblée de 142 adhérents représente près de 4 000 années de travail. »

« Jean-Pierre Rousseau et les comités d'entreprise ont soutenu notre projet. [...] Jacques Delsol, Guy Taupin et Maguy Stefani ont présidé le club et c'est à présent Bernard Metz, un homme discret, à l'écoute de tous, esprit consensuel. Son objectif en 2015, pour nous ambitieux, était de fêter les 20 ans du Club au siège du Groupe avec son Président Martin Bouygues. »
« Lorsque deux maîtres compagnons jouent à la pétanque avec un cadre dirigeant, c'est le signe d'une hiérarchie oubliée ; lorsqu'un adhérent vous dit "Je suis seul toute l'année et mon seul vrai plaisir c'est de vous retrouver tous les ans lors des AGO", c'est signe de l'utilité de notre association ; lorsqu'un adhérent a un accident de la vie, le réseau est là, c'est le signe d'une solidarité forte ; et lorsque les conjoints devenus seuls restent parmi nous et sont présents ce soir..., c'est un signe

de lien indéfectible à la famille que nous avons créée. Nous avons donné l'envie de nous rejoindre, de participer, de communiquer et de partager et c'est là l'essentiel. »

« Merci à vous, les adhérents discrets, qui avez vos réseaux pour nous aider le moment venu ; merci tout particulièrement à Roger et à Elisabeth ; merci à vous, les RH ou responsables des comités d'entreprise, qui établissez le lien auprès des futurs retraités, qui nous soutenez financièrement ; [...] merci à vous, Monsieur le Président. Nous nous connaissons depuis le chantier des Halles et si vous êtes devenu un grand capitaine du CAC 40, vous êtes resté pour nous un homme accessible, à notre écoute. Nous sommes tous, nous les 226 adhérents du Club, les maillons d'une chaîne d'amitié formidable et nous avons bâti ce bel orchestre qui nous enchante au quotidien. »

La Fondation Francis Bouygues

Extraits du discours prononcé par **Philippe Montagner**

« Égalité des chances, fierté, partage, soutien, aventure, engagement citoyen... Ce sont les mots utilisés par nos boursiers. » Philippe Montagner



11 ans d'engagement

« La Fondation d'entreprise Francis Bouygues a pour objectif d'apporter son aide à des lycéens brillants et motivés, mais confrontés à des difficultés financières pour effectuer des études supérieures.

La Fondation Francis Bouygues, c'est 11 années d'engagement en faveur de l'égalité des chances, 606 boursiers soutenus et 606 parrains ou marraines qui s'engagent aux côtés de ces jeunes. Pour chaque jeune et par année, une bourse de 1 500 à 5 000 € qui s'ajoute à la bourse du ministère de l'Enseignement supérieur. C'est à ce jour 222 diplômés et surtout... un grand nombre de belles aventures humaines. La Fondation a déjà accompagné pendant toute la durée de leurs études des étudiants qui aujourd'hui

sont médecins, vétérinaires, professeurs des écoles, archéologues, architectes, pharmaciens, commissaires de police, ingénieurs, avocats... La liste est longue. Chaque boursier est parrainé par un collaborateur ou retraité de Bouygues, ou par un ancien boursier de la Fondation, diplômé et entré dans la vie active.

[Le parrain] assure un suivi scolaire et promeut les valeurs du parrainage fondées sur la confiance, le partage, le respect de la place de chacun...

C'est à chaque binôme parrain/boursier de position-

ner le curseur de la relation, selon les attentes, comme il l'entend.

Lorsque nos jeunes ou les parrains et marraines nous racontent les liens qu'ils ont tissés ensemble, j'entends de belles histoires humaines. Parmi nos parrains, quatre membres du club des B.TONIC's sont déjà au cœur de notre dispositif :

- Catherine Pernot ;
- Catherine Sica Bresson ;
- Jean-Louis Capra ;
- Gérard Barbin.

Le film présenté attestait, de la bouche même des acteurs, des relations privilégiées entre parrains et filleuls. »



Les Casques d'Or

« Pour l'occasion, l'or remplace le minorange. Monsieur le Président, ce n'est pas forcément un mal, mais ce ne sera que le temps d'une soirée. Et comme vous avez pu le constater, nous restons profondément attachés à notre couleur fétiche. »
(Écharpe orange)



Un casque d'or a été remis à :

Catherine Laponche, Gilberte Ghiozzi, Giovanni Clochiatti, Horace Guerillot, Flavio Soppelsa, Marc Urbero et Lucien Vessiller, Monique Hariot, Jacqueline Leroux Thonon, Anne-Marie Thibault, Samy Boralevi, Bernard Cœur-Joly, Roger Ferrand, Michel Johner, Jean-Pierre Lemaire et Conrad Leszczyna, Jocelyne Chevalier, Denise Klément, Lucienne Obadia, Helmut Bridier, André Fredj, José Gomes et Claude Luraschi, Alban Arnaud, Jacques Delsol, Guy Taupin, Maguy Stefani.

Casque d'or hors catégorie à :

Martin Bouygues

« Pour son soutien sans faille, pour sa confiance dans les adhérents et dans le Club, pour son accueil toujours chaleureux. »

Le cocktail

Et comme il était difficile de se quitter...



... nous bûmes le verre de l'amitié !

(À suivre...)

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DU CLUB DES B.TONIC's – AVENUE HOCHÉ

DISCOURS PRONONCE PAR MARTIN BOUYGUES LE 14 OCTOBRE 2015

Mesdames, Messieurs, chers amis,

J'ai présidé de nombreuses assemblées générales et je trouve celle-ci particulièrement émouvante. J'ai devant moi des personnes qui, de leur plein gré, et alors que l'heure de la quille a enfin sonné, restent tellement attachées à leur ancien employeur, qu'elles lui consacrent, pour beaucoup d'entre vous, une grande partie de leur temps libre.

C'est tout de même assez exceptionnel de voir des retraités prendre autant plaisir à se rencontrer sur leur ex-lieu de travail. Je rappelle que le terme travail provient du mot latin "tripalium" qui signifie instrument de torture. Si j'en juge par votre présence ici, cette définition est légèrement périmée. Vous, vous avez suffisamment apprécié vos missions et vos collègues de Bouygues, pour vouloir poursuivre cette aventure, au-delà de votre carrière. Car non contents d'avoir réalisé de belles choses dans le Groupe, vous vous y êtes fait des amis.

Ce qui est émouvant aussi, c'est que parmi vous se trouvent des témoins des premières heures de l'entreprise. Certains ont construit Parly 2, le stade de Téhéran – nos débuts à l'international –, le parc des Princes, le palais des Congrès, la tour Fiat à La Défense, l'aéroport de Roissy... D'autres encore ont "fait" Jijel en Algérie, le pont de Bubiyan au Koweït, les Halles, l'université de Riyad, le musée d'Orsay, le pont de l'île de Ré, la mosquée de Casablanca, la Grande Arche de La Défense... Vous êtes la mémoire du Groupe, le trait d'union entre les techniques d'alors et de maintenant, et cela nous est précieux. Vous avez peut-être connu l'entreprise avant l'informatique, avant la précontrainte, avant le samedi chômé et le salaire mensuel, l'entreprise sans casque obligatoire ni femme sur les chantiers !

Mais point de nostalgie dans votre club. Ce qui vous intéresse, c'est le présent et le futur du Groupe. Je sais combien vous aimez vos visites sur ses chantiers actuels. À votre demande, vous œuvrez même bénévolement pour son avenir. Forts de leur connaissance des relations humaines au-delà de leur expérience professionnelle, plusieurs d'entre vous parrainent de jeunes bacheliers méritants mais aux modestes ressources, boursiers de la Fondation Francis Bouygues. Bravo et merci à vous de vous engager ainsi dans la vie active du Groupe en acceptant de transmettre votre sagesse.

Ce qui est formidable, c'est que votre organisation cultive les valeurs que Francis Bouygues souhaitait voir se développer dans le Groupe : la fraternité – avec, au même niveau, compagnons et directeurs –, le partage, l'excellence, l'exemplarité, la loyauté, le respect. Autant de valeurs portées par l'ordre des compagnons du Minorange fondé en 1963 et que vous vous êtes volontairement réappropriées au sein des B.Tonic's. Que vous ayez repris à votre compte ces idéaux prouve que Francis Bouygues ne s'était pas trompé et que ces principes sont plus nécessaires que jamais.

On parle aujourd'hui de perméabilité entre la vie personnelle et la vie professionnelle car, grâce ou à cause (?) des nouvelles technologies, nous sommes connectés en permanence. Tout est lié désormais, les différents aspects de notre vie interagissent, et ce n'est pas à moi de dire si c'est une bonne ou une mauvaise chose : c'est un fait. Or j'ai l'impression qu'il se passe un peu la même chose avec l'avant- et l'après-départ en retraite. Avant la retraite, fatigué, on aspire parfois à un repos bien mérité ; après, on ne veut pas se couper brusquement d'un monde qui a été le nôtre pendant des années et dans lequel on s'est trouvé bien, finalement, la plupart du temps. Si j'osais en tout cas, je dirais que toute personne passée par Bouygues et qui a adhéré à l'esprit et la culture du Groupe, demeure Bouygues une fois pour toutes, même après avoir quitté l'entreprise. Dès lors, il était naturel que vous ayez eu envie de vous rassembler et je suis très fier que notre Groupe ait vu naître cette initiative.

Déjà vingt ans et vous voilà sans doute déjà repartis pour bien plus que vingt autres années. Vingt encore, c'était le nombre d'adhérents à vos débuts, un chiffre multiplié par dix, voire plus puisque vous êtes 225 en 2015 et que nous espérons vous voir encore plus nombreux à l'avenir, notamment avec l'arrivée de davantage de compagnons, encore peu représentés. Je tiens d'ailleurs à féliciter et remercier ici pour leur travail les présidents et vice-présidents qui se sont succédé, en particulier Bernard Metz, Maguy Stefani et Catherine Laponche, actuellement en exercice. Mais n'oublions pas que la retraite est avant tout un temps pour profiter de la vie ! Je conclurai donc avec un dernier conseil : prenez soin de vous et de votre santé. Je vous souhaite une très bonne soirée.

DISCOURS PRONONCE PAR PHILIPPE MONTAGNER LE 14 OCTOBRE 2015

LA FONDATION FRANCIS BOUYGUES

Mesdames, Messieurs, bonsoir,

Retraité comme vous du groupe Bouygues, je suis président de la Fondation Francis Bouygues, depuis sa création en 2005.

La Fondation d'entreprise Francis Bouygues a pour objectif d'apporter son aide à des lycéens brillants et motivés mais confrontés à des difficultés financières pour effectuer des études supérieures.

La fondation en quelques chiffres :

La Fondation Francis Bouygues, c'est 11 années d'engagement en faveur de l'égalité des chances, 606 boursiers soutenus et 606 parrains ou marraines qui s'engagent aux côtés de ces jeunes. Pour chaque jeune et par année, une bourse de 1 500 à 5 000 € qui s'ajoute à la bourse du ministère de l'enseignement supérieur. C'est à ce jour, 222 diplômés et surtout...un grand nombre de belles aventures humaines.

Tous les ans, la Fondation sélectionne 60 jeunes méritants d'à peine 18 ans qui viennent d'obtenir leur baccalauréat, avec une mention très bien ou bien. Toutefois, il leur est difficile de se projeter dans des études supérieures de 5 années en moyenne lorsque l'aspect financier se révèle un véritable obstacle. La Fondation intervient alors et accorde à chacun de ses jeunes un soutien financier qui se renouvelle tous les ans jusqu'à l'obtention du diplôme de l'enseignement supérieur.

La Fondation a déjà accompagné pendant toute la durée de leurs études des étudiants qui aujourd'hui sont médecins, vétérinaires, professeurs des écoles, archéologues, architectes, pharmaciens, commissaire de police, ingénieurs, avocats... La liste est longue.

Nous soutenons ces jeunes pour qu'ils puissent accéder à leur rêve et parce que nous partageons les mêmes valeurs : donner à chacun la chance de bénéficier d'une formation supérieure, d'apprendre et de grandir grâce au talent et la volonté.

Nous n'attendons aucun retour, il s'agit d'une pure action de mécénat.

Alors certes, la bourse délivrée par la Fondation est une aide précieuse qui soulage les difficultés matérielles, mais le soutien moral, l'est tout autant. C'est pourquoi nous souhaitons maintenir un contact permanent avec les étudiants, et chaque boursier est parrainé par un collaborateur ou retraité de Bouygues, ou par un ancien boursier de la Fondation, diplômé et entré dans la vie active.

La mission du parrain est de créer du lien avec l'étudiant, de lui donner des points de repère dans son nouvel environnement scolaire et son projet professionnel. Le parrain apporte écoute et conseils personnalisés. Il assure un suivi scolaire et promeut les valeurs du parrainage fondées sur la confiance, le partage, le respect de la place de chacun...

C'est à chaque binôme parrain / boursier de positionner le curseur de la relation, selon les attentes, comme il l'entend.

Lorsque nos jeunes ou les parrains et marraines nous racontent les liens qu'ils ont tissés ensemble, j'entends de belles histoires humaines.

Comment sont constitués ces binômes ?

La Fondation propose un parrain ou une marraine, dont le profil d'études, le métier ou les centres d'intérêt sont voisins du projet de l'élève et surtout proche géographiquement de la ville d'études du jeune. Parmi nos parrains, 4 membres du club des B.Tonic's, bénévoles et volontaires, sont déjà au cœur de notre dispositif. D'autres anciens du Groupe ont manifesté le souhait de s'impliquer et de nous rejoindre mais notre besoin s'exprimant là où étudient les jeunes, la Fondation n'a pu satisfaire toutes les demandes. Les villes privilégiées sont souvent situées en Province telles que Perpignan, Montpellier, Toulouse ou encore Strasbourg et Bordeaux.

J'ai débuté avec des chiffres et je termine avec des mots qui résument la Fondation :

Egalité des chances - Fierté – Partage - Soutien - Aventure – Engagement citoyen... ce sont les mots utilisés par nos boursiers.

Et enfin... Merci.

Merci à vous, adhérents du club des B.TONIC's, pour votre engagement actuel et à venir.

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DU CLUB DES B.TONIC's – AVENUE HOCHÉ

DISCOURS PRONONCE PAR BERNARD METZ LE 14 OCTOBRE 2015

Bienvenue à toutes et à tous,

Chers amis,

C'est un très grand plaisir de vous accueillir ce soir pour fêter le 20^{ème} anniversaire du Club.

Pour cet événement, nous souhaitons vous réunir dans un lieu emblématique, au siège du Groupe de l'avenue HOCHÉ.

Si nous y sommes parvenus c'est grâce à la volonté et la gentillesse d'un homme que je tiens à remercier tout particulièrement ce soir, notre Président d'Honneur, Martin BOUYGUES. Merci Monsieur le Président, tout d'abord pour votre présence et pour votre soutien tant moral que financier tellement important pour nous.

C'est aussi un grand honneur d'avoir à nos côtés Messieurs Philippe MONTAGNER, Président de la Fondation Francis BOUYGUES et Philippe BONNAVE, tout nouveau Président de Bouygues Construction. Votre présence est la preuve, s'il fallait s'en convaincre, de votre attachement à notre communauté d'anciens.

Et vous toutes et tous, représentants des différentes entités du Groupe, soyez les bienvenus.

Chers amis, elles ne sont pas si nombreuses les entreprises qui conservent des liens avec leurs collaborateurs retraités, et ils ne sont pas si nombreux les retraités qui souhaitent garder un lien fort avec leur entreprise. Je me suis souvent posé la question « pourquoi ? ». Qu'avons-nous d'exceptionnel ? Serions-nous atypiques ?

J'ai donc cherché les raisons de cet engouement.

Serait-ce par intérêt que nos adhérents s'inscrivent au Club ? Je ne le pense pas. Serait-ce par nostalgie, je ne le pense pas non plus. Non, c'est plutôt par envie de poursuivre quelque chose, de se retrouver dans une communauté dont on partage les valeurs que nous connaissons. La culture de l'Entreprise, que nous avons capitalisée durant 10 ans, 20 ans, 30ans, voire plus pour certains, est notre marque de fabrique. Elle nous rassemble tout simplement, et cette alchimie fonctionne toujours ! Que serait notre club de retraités sans un lien d'affection avec les actifs de l'Entreprise ? Bien sûr nous avons physiquement quitté cette grande maison, mais, et je m'adresse là à vous qui êtes actuellement en charge des affaires, sachez que l'esprit et la couleur « minorange » ne s'effacent pas comme ça, du jour au lendemain. Vous et nous sommes moralement liés, et soyez certains que nous sommes et resterons vos plus fervents supporters dans les compétitions qui sont les vôtres.

J'ai parlé des adhérents. J'ai parlé des actifs. Mais que serait le Club sans le soutien des conjoints. Alors qu'ils ne sont pas issus de l'Entreprise, qu'ils viennent d'horizons différents, qu'ils n'ont pas, au départ, de liens amicaux entre eux, ils finissent par adhérer à l'esprit du Club et ont plaisir à se retrouver, comme au sein d'une grande famille.

Finalement, la recette de la réussite du Club est sans doute là : tout comme un quatre quarts, mélanger à dose identique les ingrédients indispensables que sont envie, convivialité, appartenance et partage, saupoudrez d'un soupçon de persévérance, faites mijoter le tout durant vingt ans et vous obtenez un Club des B.TONIC's gonflé à bloc !

Pour illustrer mes propos, tant les images valent mieux qu'un long discours je vous convie à la projection d'un petit film que nous avons coproduit avec nos amis retraités de TF1. Pour l'avoir visionné en avant-première, je crois qu'il reflète bien l'état d'esprit qui règne au sein du Club.

Bernard METZ Président du club des B.TONIC's

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DU CLUB DES B.TONIC's – AVENUE HOCHÉ

DISCOURS PRONONCE PAR CATHERINE LAPONCHE LE 14 OCTOBRE 2015

Je suis très touchée par cette ovation chaleureuse

Vingt ans déjà. Comment voulez-vous résumer en quelques minutes tous les souvenirs, les rencontres, les joies et parfois les peines que nous avons partagés.

Voici quelques chiffres : Aujourd'hui trente quatre de nos adhérents sont entrés dans l'Entreprise Francis BOUYGUES avant 1968 ! Giovanni CLOCHIATTI compagnon du Minorange est entré en 1957 et il est parmi nous ce soir. Cette belle assemblée de 142 adhérents représentent près de 4000 années de travail.

Il y a vingt ans, j'étais responsable de l'espace Comité d'Entrepris et j'étais interrogée par des collaborateurs qui se préparaient à la retraite : ils se demandaient s'ils pourraient encore partager de bons moments, se revoir et voyager avec nous de temps en temps. Je me suis vite rendue compte que la retraite pouvait poser problème à certains.

J'ai donc proposé la création d'une amicale qui pour moi au départ était en quelque sorte un sas de décompression. Lorsque l'on quitte un groupe à l'empreinte aussi forte après 20, 30 voire 40 ans, on a souvent le cœur lourd de le quitter.

Je vous remercie tous, vous êtes des bâtisseurs et vous savez que rien ne se crée tout seul et je n'ai jamais été seule à animer ou organiser.

Il a fallu :

Jean Pierre Rousseau et les C.E pour soutenir notre projet, un groupe de nouveaux retraités « voyageurs » intéressés par la poursuite d'activité dont certains sont parmi nous ce soir, des chefs d'orchestre comme Jacques Delsol qui m'a assisté dans notre projet initial . Puis avec Guy Taupin, avec qui nous avons créé l'association loi 1901 après consultation des C.E, puis mis en place des statuts et un règlement intérieur. Puis Maguy Stefani est arrivée. Avec Sammy Boralevi ils ont mis en place le cycle de visites et de conférences qui connaît désormais un vif succès. Elle détient aussi le record de présence dans toutes nos activités. Son signe distinctif un optimisme omniprésent. Nous avons regretté qu'elle ne brigue pas un troisième mandat. Et enfin Bernard Metz, un homme discret, qui ne tenait pas spécialement à être Président, à l'écoute de tous, esprit consensuel. Son objectif 2015, pour nous ambitieux était de fêter les 20 ans du Club au siège du Groupe avec son Président Martin Bouygues... Chapeau Bernard c'est une réussite sans nul doute qu'on doit à ta ténacité.

A côté de ces chefs d'orchestre, des musiciens, merci à tous les membres du Bureau qui se sont succédé pour nous seconder chacun apportant son savoir-faire, son réseau, et sa disponibilité. Et n'oublions pas les trésoriers qui sont les maîtres d'œuvres de nos partitions et qui ont géré d'une main de maître notre budget.

Et vous les spectateurs acteurs présents à toutes nos représentations.

Voici quelques situations qui à mon sens reflètent l'esprit du Club :

Lorsque deux maîtres compagnons jouent à la pétanque avec un cadre dirigeant, c'est le signe d'une hiérarchie oubliée,

Lorsqu'un adhérent vous dit, je suis seul toute l'année et mon seul vrai plaisir c'est de vous retrouver tous les ans lors des AGO, c'est signe de l'utilité de notre association,

Lorsqu'un adhérent a un passage à vide, maladie, perte de son conjoint, un accident de la vie, le réseau est là, c'est le signe d'une solidarité forte,

Et lorsque les conjoints devenus seuls restent parmi nous et sont présents ce soir comme Daniel ou Gilberte, c'est un signe de lien indéfectible à la famille que nous avons créée

Nous avons donné l'envie de nous rejoindre, de participer, de communiquer et de partager et c'est là l'essentiel

Alors merci à vous,

Club des B.TONIC's – SUPPLEMENT AU LIEN N° 51 SPECIAL 20 ANS

Mesdames et Messieurs les adhérents qui nous faites confiance en participant à nos activités,

A nos amis provinciaux Charentais, Lyonnais, Nantais, Rennais, Varois présents ce soir,

Aux hommes de chantier qui nous rejoignez un peu plus nombreux tous les ans avec l'aide de José entre autres,

Aux adhérents qui nous prêtent main forte ponctuellement sans faire partie du Bureau pour renouveler nos outils de communication, pour nous permettre d'accéder à des sites privilégiés, pour organiser des manifestations importantes tel que le salon des artistes.

A vous les adhérents discrets qui avez vos réseaux pour nous aider le moment venu, merci à Roger et Elisabeth tout particulièrement.

Merci à vous les RH ou responsables des comités d'entreprise pour établir le lien auprès des futurs retraités, et pour nous soutenir financièrement, sans oublier Alban notre relais à Challenger.

Merci à vous, Monsieur le Président. Nous nous connaissons depuis le chantier des Halles et si vous êtes devenu un grand capitaine du CAC 40, vous êtes resté pour nous un homme accessible et à notre écoute.

En 2010, pour moi aussi la retraite a sonné pour ma plus grande joie :

Nous sommes tous, nous les 226 adhérents du Club les maillons d'une chaîne d'amitié formidable et avons bâti ce bel orchestre qui nous enchante au quotidien.

Je vous souhaite de poursuivre le plus longtemps possible cette magnifique aventure au sein du Club des B.TONIC's.

Catherine Laponche